

un ramo de administracion gubernativa destinado á prestar dos distintos servicios. La aduana percibe un impuesto sobre los artículos de comercio á la entrada y salida de una nacion, y con la mayor elevacion de algunas tarifas tiende, al decir de los partidarios del sistema proteccionista, á proteger la industria nacional impidiendo la concurrencia que pudieran hacerle otros países. Las aduanas de Atenas, el *portorium* de Roma, fueron disposiciones puramente fiscales. En la Edad media se las ve ya afectar el carácter protector, y hacia fines del siglo xvii las aduanas entran á desempeñar un papel importante en las relaciones internacionales. En Francia, la Constituyente dió cima á la obra de eliminacion de las aduanas del interior iniciada por Colbert, y estableció derechos módicos en las fronteras, derechos que bajo el Directorio (1795), el Imperio (1807), y la Restauracion, fueron reemplazados con un sistema proteccionista rigurosamente organizado. Gracias á Huskisson y á Roberto Peel, la Inglaterra ha sido la primera que principió á relajar las rigurosas trabas impuestas á la industria y al comercio por el régimen aduanero. Un tratado de comercio entre Inglaterra y Francia inauguró, en cierto modo, el año 1860, los principios de la libertad comercial en Europa. Desde entónces las aduanas tienden á adoptar un carácter únicamente fiscal; si bien es cierto que las consecuencias de la última guerra de Francia con la Alemania han venido, tal vez momentáneamente, á paralizar los progresos ya obtenidos.

Aduar, reunion de tiendas formando círculo; base de la constitucion social de los Arabes, especialmente en la Argelia. La aglomeracion de algunos *aduares* forma una *ferka* (fraccion), y la de varias *ferkas* compone una tribu.

Aduáticos ó Atuáticos, pueblo de la Galia, restos de los Cimbricos y Teutones, dejados en Bélgica para cuidar de los bagajes. Habitaban entre los Eburones y Nervianos, cerca de la confluencia del Sambre y el Mosa. Tomóles César su capital *Aduaticorum oppidum* (tal vez Namur), y vendió á los habitantes como esclavos. — Los Tongros tenían la fortaleza *Atuátuca* que mas adelante se llamó Tongres.

Aduce. V. SAHELL. (UED).

Adula, *Adula ó Adulas mons*, dónde colocaban los antiguos la fuente principal del Rin; otros la fijan al E. del San Gotardo, y mas probablemente hacia el Splügen, monte de los Alpes centrales.

Adulis (hoy ARIKO ó ZULLA), puerto de la antigua Etiopia, en un pequeño golfo del mismo nombre y del mar Rojo (hoy Gubet Kafr ó Azuleh); era el depósito del comercio entre la Etiopia y la Arabia. Se ha encontrado en Arkiko la inscripcion conocida con el nombre de monumento de Adulis, que comprende dos partes: 1º los títulos y principales acciones de Tolomeo Evergetes; 2º una lista de los pueblos sometidos por un príncipe abisinio, que muy probablemente vivía en el siglo iv é hizo escribir en griego este monumento de sus hazañas. Cosme Indicopleustes copió en el siglo vi las dos partes de la inscripcion. Salt ha descubierto en Axum otra inscripcion que parece el duplicado de la segunda parte.

Advenimiento (Derecho de). V. CORONACION.

Adviento, del latin *adventus*, llegada; esta palabra designa las 4 semanas que preceden á la Natividad de Jesucristo ó Pascua de Natividad; antiguamente el adviento empezaba el día de San Martin, 11 de noviembre; este es un periodo en el que se hace penitencia.

Accio. V. ECIO.

Aedes ó Edes, nombre de los poetas griegos de la edad heroica y de la época homérica; viene de una palabra griega que significa *cantores*.

Aepinus (F. MARIA ULRICO TEODORO), físico; nació en Rostock (Mecklenburgo, 1724-1802), fué profesor en San Petersburgo y se ocupó particularmente de electricidad. Se le atribuye el condensador eléctrico y el electróforo; se conservan de él: *Tentamen theoriae electricitatis et magnetismi*, 1759, traducido y abreviado por Haüy, 1787; y *Reflexiones sobre la distribucion del calor en la superficie de la tierra*, traducidas al francés, 1762.

Aerschot, ciudad del Brabante meridional (Bélgica), en el Demer, á 35 kil. N. E. de Bruselas, capital de un condado erigido en ducado (1533) en favor de la casa de Croy, y que perteneció despues á la de Aremberg. 4,000 hab.

Aerschot (duque de), señor ilustre del siglo xvi nombrado por Felipe II caballero del Toison de oro y miembro del consejo de Estado de los Países Bajos; fué al principio fiel al rey de España; combatió mas tarde con todo su poder la influencia de Guillermo de Orange; hizo que los Estados eligiesen como soberano al archiduque Matías; luego disgustado de las facciones, se reconcilió con Felipe II, en 1579, y fué á morir á Venecia en 1595.

Aertsen (PEDRO), pintor holandés, de Amsterdam (1519-1573), fué célebre como pintor de flores, frutas, asuntos domésticos é históricos; desgraciadamente sus principales obras han sido destruidas.

Afec ó Aphec, ciudad de la tierra de Canaan, conquistada por Josué, en la tribu de Aser.

Afec ó Aphec, ciudad de la tribu de Isacar, al norte de Jezrael; los Israelitas fueron derrotados aquí tres veces por los Filisteos, y muerto Saul á alguna distancia en el monte Gelboe.

Afer (DOMICIO), nació en Nîmes, en 16. ant. de J. C., el mejor orador de su tiempo, según Quintiliano, y su discípulo; pero servil y artificioso, mereció las severas censuras de Tácito. Fué cónsul en tiempo de Calígula y murió en 59 despues de J. C.

Aff, río de Francia, afl. izquierdo del Ust, viene del bosque de Paimpont (Ille-et-Vilaine); sirve de límite al Morbihan y pasa por Guer y Gacilly; su curso, 50 kil.

Affre (DIONISIO AUGUSTO), arzobispo de Paris, nació en Saint-Rome de Tarn, en 1793; fué conducido por su tío Boyer al seminario de San Sulpicio, del que era director. Profesor de filosofía en el seminario de Nantes y despues de San Sulpicio; encargado de la enseñanza del dogma, llegó á ser gran vicario del obispo de Luzon en 1821, del de Amiens en 1823, y canónigo titular de la diócesis de Paris en 1834. Coadjutor del obispo de Estrasburgo en 1839, y nombrado, como sucesor de M. de Quelen, arzobispo de Paris en 1840. Caritativo, enérgico, lleno de abnegacion, quiso reanimar los estudios clásicos y fundó la escuela de Carmelitas. — En el mes de junio de 1843, procurando generosamente detener la efusion de sangre, se dirigió á las barricadas de la entrada del Faubourg Saint Antoine, y cayó herido de un balazo. Murió tres días despues, el 27 de junio, en el arzobispado, y la Asamblea nacional rindió solemne homenaje á la muerte santamente heroica del arzobispo. Era un escritor notable; además de sus cartas de oficio, de sus pastorales y de muchos artículos en el *Amigo de la Religión*, publicó: *el Tratado de la administracion temporal de las parroquias*; *el Tratado de las escuelas primarias*; *el Ensayo crítico é histórico sobre el origen, el progreso y la decadencia de la supremacia temporal de los papas*; *el Tratado de apelaciones por abusos*; *Introduccion filosófica al estudio del cristianismo*; *Nuevo ensayo acerca de los jeroglíficos egipcios*, etc.

Affrique (SAINT), Cabeza de distr. del Aveyron, á 75 kil. S. E. de Rodez, á los 0° 33' long. O., y 43° 57' lat. N. en el Sorgue. — Fábricas de paños, tenerías, comercio de lanas y de quesos de Roquefort. Era una de las principales plazas de los calvinistas; sitiada por el príncipe de Condé, fué tomada y desmantelada por Luis XIII, en 1629; 7,314 hab.

Affry (LUIS AGUSTIN FELIPE, conde de), nació en Friburgo, en 1743; murió en 1810; ascendió en Francia hasta el grado de teniente general; se retiró á su patria despues del 10 de agosto de 1792; tomó una parte activa en la reorganizacion de la Suiza; fué nombrado primer diputado cantonal, despues del acta de mediacion de 1803, y mas de una vez estuvo en Paris como diputado de la Confederacion.

Afganistan, país de Asia, ocupa el N. E. de la meseta del Iran ó Persia; limitado al S. por el Beluchistan, al O. por los desiertos Salé y de Kerman, que lo separan de la Persia, al N. por la cordillera del Hindu-Koh, que lo separa del Turkestan, al E. por el Sind y la cordillera de los Soliman, que lo separan del Indostan. Es una meseta elevada, inclinada hacia el O., y bañada por rios sin corriente, como el Helمند; la parte N. E. del Afganistan está bañada por el Kabul, afluente del Sind; el suelo es fértil en trigo, arroz, maíz, tabaco, lino, rubia; los carneros son la riqueza de las tribus pastoras. Corresponde á los países que los antiguos llamaban Drangiana, Aracosia, Aria, Paropamisada, India Citerior. — Los Afganes, quienes se dan el nombre de

Puchtanehs, y, por corrupcion de esta palabra, *Pitanes ó Patanes*, son bravos y belicosos; han sido sometidos sucesivamente, á pesar de su valor, por los señores del Iran. En poco tiempo conquistaron la Persia (1722); despues fueron vencidos por Nadir Schah, se rebelaron á su muerte y formaron, en 1747, á las órdenes de Ahmed Schah, un imperio efímero, que se extendía hasta Delhi y Balk. Las guerras civiles de las tribus, las intrigas de Inglaterra y Rusia, han determinado el desmembramiento de este imperio en el siglo xix; el Afganistan no comprende ya sino los tres reinos de Kabul, de Kandahar y de Herat. Los Afganes son musulmanes sunnitas; pero tibios en religion; su idioma, el *Puchtú*, se asemeja al persa. Se dividen en cuatro tribus principales: los Ghildjis, los Berduranis, los Jussuf-Zais y los Duranis, que son los mas numerosos y los mas poderosos. — Los Afganes (*destructoros*) existen en número de 4 á 5,000,000. — V. KABUL, KANDAHAR; HERAT.

Afium Kara Hisar, en el vilayeto de Kudavendgiar, en el Asia Menor (Turquia asiática), á 70 kil. al S. de Kutaieh, cerca de las fuentes de muchos afl. del Meandro. En las cercanías se cultiva el opio, como lo indica su nombre (fortaleza negra del opio); obispado griego; punto de reunion de las caravanas que se dirigen hacia el interior del Asia. Las antiguas ciudades de *Celena*, *Apamea Cibotos* y *Sinada*, se llevaban en este mismo lugar; 50,000 hab.

Afragola, ciudad de Italia, á 10 kil. N. E. de Nápoles; fábricas de sombreros; 12,000 hab.

Afrancesados ó Josefinos, nombres de los partidarios de Francia y del rey José en España. Perseguidos por Fernando VII, no obtuvieron mas que una amnistia incompleta, en 1820.

Afranio (LUCIO), poeta cómico latino, vivía en el año 100 ant. de J. C.; pintó las costumbres romanas contrariamente á Plauto y á Terencio. El *Corpus poetarum* de Maittaire contiene algunos fragmentos suyos.

Afranio Nepote (LUCIO), partidario de Pompeyo, debió á este su elevacion al consulado, en 60 ant. de J. C.; fué su teniente en España; no pudo resistir á la fortuna de César y fué á unirse con su general en Farsalia. Despues de la batalla de Tapsos fué entregado á César, y á poco, en 47, murió en una sedicion.

Africa. V. MAHADIA.

Africa (Libia, Africa), una de las cinco partes del mundo, es una península de 29,000,000 de kil. cuadr., unida al Asia por el istmo de Suez, desierto de 400 kil. de largo. El Mediterráneo la separa al N. de la Europa, y el mar Rojo del Asia al N. E.; está separada de España por el estrecho de Gibraltar, y de la Arabia por el de Babel-Mandeb. Bañada al O. por el Océano Atlántico, al E. por el mar de las Indias. Se extiende desde el cabo Blanco al N., á los 37° 20' de lat. N., hasta el cabo de las Agujas, al S., á los 34° 51' lat. S., en una extension de 8,045 kil.; y del cabo Verde, al O., á los 19° 52' long. O., hasta el cabo Guardafui, al E., á los 48° 59' long. E., en una anchura de 8,050 kil. — Las islas dependientes de ella son: en el Atlántico, Madera, las Canarias, las islas del Cabo Verde y las del golfo de Guinea, la Ascencion y Santa Elena; en el mar Indico, Madagascar, las Comoras, las islas Mascareñas, las Seichelles, Socotora. Las costas, generalmente bajas y malsanas, forman los golfos de la Sidra y de Cabes al N.; los de Biafra y de Benin, en el fondo del golfo de Guinea al O.; el golfo Arábigo ó mar Rojo al N. E. — La altitud del Africa está todavía mal determinada; forma tal vez dos vastas mesetas, unidas por una cadena de montañas, todavía no bien conocida, que se dirige de E. á O.; la del N. tiene la forma de un trapecio, la del S. la de un triángulo. — Las regiones del Africa son siete: el valle del Nilo (Abisinia, Nubia, Egipto); la costa de Berberia ó el Magreb (Tripoli, Túnez, Argelia, Marruecos.) limitada al S. por las espesuras del Atlas; el Sahara, meseta desierta, en el centro; el Takrur ó Sudan, país de los negros, separado al O. de Senegambia por los montes de Kong y al S. O. de Guinea. El Africa austral comprende al O. los pueblos del Congo; al S., los Boschmanes y los Hotentotes, vecinos de la colonia del Cabo; al E., las numerosas tribus de la Cafre-ria y, mas al N., al Zanguebar, el país de los Somaulis. — Además de los grandes rios, el Nilo al N.; el Senegal, el Gambia, el Kuarra, el Zaira, el Coanza y el Orange, al O.; el Zambeze al E., hay rios y lagos

interiores, el Tchad, en el Sudan, el N'gami, el Niasa y hácia el Ecuador, los lagos Tanganyika, Alberto y Victoria Rianza, al O. montañas cubiertas de nieves eternas; el Kilimandjaro y el Kenia.

El clima general es el de la zona tórrida; mas de las tres cuartas partes del Africa están situadas entre los trópicos; la gran masa de aire caliente se esparce fácilmente por las zonas templadas. Donde quiera que la humedad se une al calor (lluvias periódicas en ambos lados del Ecuador é inundacion de los rios), la vegetacion presenta un vigor y una magnificencia extraordinarios.

Difícil es estimar, ni aun aproximativamente, la poblacion del Africa, que en parte no está explorada al cabo de tantos siglos. Perteneció principalmente á la raza negra (Sudan, Senegambia, Guinea, Congo), de la que forma parte el grupo Cafre, en el centro y al E., el grupo Hotentote al S. O. y el grupo Etiópico al N. E. Es probable que los Nubios, los Egipcios, los Berberiscos y los Tuaregs, sean las variedades mas elevadas de la rama etiópica con una mezcla mas ó menos considerable de hombres pertenecientes á la rama semítica de la raza blanca. — La idolatría es la religion de la mayor parte de las tribus africanas; el mahometismo domina en las costas del Mediterráneo, en el Sahara, y hace progresos en el Sudan; el cristianismo corrompido reina en Abisinia y en una parte de Egipto.

Los antiguos no conocieron sino las comarcas próximas al Mediterráneo, á pesar de los viajes de los Fenicios á las órdenes de Nechao y del Cartaginés Hannon. Las orillas del Nilo, Meroe, Tébas, Méfis, y Alejandria fueron centros de civilizacion; los Griegos poblaron la Cirenáica, los Fenicios Cartago, dominando el Mediterráneo occidental. Los Romanos y despues los Arabes fueron los señores del Africa setentrional. Los viajes de B. Diaz (1486) y de Vasco de Gama (1497); las colonias europeas en las islas y en las costas y la trata de negros, han dado á conocer solamente la forma del continente africano. En el siglo xxx despues de los viajes de Caillaud por Nubia, de Bruce por Abisinia, de Caillé, de Mungo-Park y de Lander, de Denham y de Clapperton por el Sudan, otros intrépidos exploradores, sobre todo en nuestra época, se han esforzado en descubrir los misterios del Africa interior. Citaremos solamente á Richardson, Overweg, Barth, Vogel y Baikie, en el Sudan; Livingstone, en el Africa austral; Kraft, Rehmann, Burton, Speke, Grant y Baker, en el Africa oriental.

Africa. Los Griegos, Herodoto por ejemplo, consideraron el Nilo como límite entre el Asia y el Africa. Los Romanos designaban mas particularmente con el nombre de Africa el país de Cartago. Despues de la ruina de Cartago (146 antes de J. C.), el territorio de esta ciudad y la Zeugitania formaron la provincia ó proconsulado de Africa, que se aumentó en 106 con la Bizácena y con una parte de la Tripolitana, que se volvió á separar en el siglo iv despues de J. C. En la division del Imperio en esta época, la diócesis de Africa, parte de la prefectura de Italia, en el imperio de Occidente, comprendía seis provincias: el proconsulado de Africa, Bizácena, Tripolitana, Numidia, Mauritania-Cesariana y Mauritania-Tingitana, lo que formó de 429 á 534 el reino de los Vándalos y constituyó, en tiempo de los emperadores de Constantinopla, la prefectura ó el exarcado de Africa, de 534 á 698, época de la conquista de los Arabes. — El proconsulado de Africa, ó Africa proconsular, comprendía la antigua Zeugitania, cuya metrópoli era Cartago.

Africano (SEXTO JULIO), historiador griego; nació en Emaus de Palestina; vivía en el siglo iii. Se cree que era todavía pagano cuando escribió una obra en 24 libros, intitulada *Cestes*, es decir cinturón de Venus, y en que trataba del arte militar, de medicina, de agricultura; no quedan sino algunos fragmentos insertos en los *Mathematici Veteres* de Thévenot. Era cristiano cuando compuso una grande obra, la *Cronografía*, en 5 libros, desde la creacion hasta el año 221. El *Epítome* de Eusebio no ha hecho mas que abreviarla; algunos fragmentos están diseminados en Sincelle, Cedreno, Teófanos, etc.

Afrodiasias, nombre de varios lugares antiguos consagrados á Venus.

Afrodiasias (*Gheira*), en tiempo de los Romanos llegó á ser la ciudad mas importante de la Caria; patria de Alejandro el comentador; — puerto de Cilicia,

en frente de Chipre; — ciudad de Frigia; — estación naval de la Pentápolis Cirenáica, etc.

Afrodiasias, fiestas que se celebraban en honor de Vénus.

Afrodio, *Afrodium*, ciudad de Chipre; — puerto de Numidia, cerca de Hipo-Regio; — puerto del Africa proconsular, cerca de Hadrumeto, etc.

Afrodita, esto es, nacida de la espuma del mar, nombre griego de Vénus.

Afrodites Hormos, puerto de Vénus. V. Mios-Hormos.

Afrodítópolis, ciudad de Vénus, nombre de cuatro ciudades de Egipto: dos en la Tebaida; otra en la Heptanómida, á la márgen derecha del Nilo, al S. de Ménfis; tuvo un obispado en los últimos tiempos del Imperio; otra en el Delta, entre Naucratis y Sais.

Aftonio ó **Athonio**, rector griego de Antioco; vivió en el III ó IV siglo. Ha dejado ejercicios de retórica, *Progimnasmata*, que estuvieron muy en boga en los siglos XVI y XVII, y una colección de 40 fábulas por el estilo de las de Esopo.

Agá ó **Agha**, nombre dado en Oriente, sobre todo por los Otomanos, á los que ejercen un mando; el *agá* de los genizaros era muy poderoso. A veces es un simple título de cortesía, como Señor. En la actualidad todos los oficiales militares de 5ª clase y de clases mas inferiores, y los empleados de la administración y de la corte, inferiores á los de 2ª clase, llevan el título de *agá*.

Agabli, ciudad del oasis de Tuat, al S. E. de Marruecos, en el Sahara, poblada por los Tuareg y frecuentada por las caravanas que van de Argelia á Tombuctú.

Agades, la ciudad principal del oasis de Ahir, en el camino de Trípoli y del Fezan, hácia el lago Tchad; tiene 8,000 hab; depósito de un comercio bastante considerable; fué poderosa en otro tiempo; muchos de sus barrios están desiertos.

Agadir, llamado en otra época Santa-Cruz por los Portugueses; puerto de Marruecos, en el Océano Atlántico, en la provincia de Suza, á 230 kil. S. O. de Marruecos. Floreciente en otro tiempo, está hoy casi destruido.

Agag, rey de los Amalecitas, fué perdonado por Saul á pesar de la orden de Dios; Samuel le hizo asesinar.

Agá-Mahomed, fundador de la dinastía que reina en Persia, de origen turco; nació en 1734, fué hecho eunuco á los cinco años; se unió al sofí Kerim, enemigo de su familia, y á su muerte, en 1779, sostenido por sus compatriotas del Mazanderan, restableció el imperio de Persia arruinado por la anarquía, venció á los Georgianos, á pesar de la intervención de Catalina II, y fué asesinado por los esclavos en 1797. — Le sucedió su sobrino Feth-Ali-Schah.

Agamedes. V. TROFONIO.

Agamenon ó **Agamemnon**, rey de Micenas y de Argos, nieto de Atreo, fué con su hermano Menelao uno de los principales instigadores de la guerra contra Troya. Segun las tradiciones poéticas, sacrificó á su hija Ifigenia para obtener de Diana vientos favorables. El rey de los reyes se distinguió por su valor y por la prudencia de sus consejos; Homero ha inmortalizado su contienda con Aquiles. Despues de la toma de Troya, volvió á Argos y pereció víctima de la traición de Clitemnestra, su mujer, y de Egisto, su cómplice. Tuvo tres hijas, Ifigenia, Electra y Crisotémis, y un hijo, Orestes, que vengó su muerte.

Aganipe, fuente del Helicon en Beocia, consagrada á las Musas, algunas veces llamadas *Aganipidas*.

Agaña, capital de la isla de Guam, con un puerto pequeño en el archipiélago de las Marianas; 3,000 hab.

Agapa (es decir, *amistad, caridad*), comida que los primeros cristianos celebraban en comun, sin distinción de rangos, en la iglesia, en recuerdo de la última cena de Jesus con sus discípulos. Esas reuniones pronto dieron lugar á desórdenes y á acusaciones que obligaron á la autoridad eclesiástica á suprimirlas para siempre.

Agapito I, papa de 535 á 536, no pudo evitar que Justiniano hiciese la guerra á los Ostrogodos, en Italia.

Agapito II, papa de 946 á 955, llamó á Othon I, rey de Alemania, contra Berenguer II.

Agar, jóven Egipcia, esclava de Abraham, con la que tuvo un hijo, Ismael. Cuando Sara tuvo á Isaac,

Agar fué despedida con un poco de pan y un odre lleno de agua. Un ángel salvó á la madre y al hijo, quien llegó á ser el tronco de la poderosa familia de la *Ismaelitas* ó *Agarenos*.

Agasias de Efeso, escultor del siglo II ant. de J. C.; es el autor de la hermosa estatua llamada el *Gladiador Borghese* ó *Gladiador combatiendo*, descubierta en Antium, en el siglo XII.

Agata (SANTA), ciudad de la provincia y al O. de Benevento (Italia); obispado; 5,000 hab.

Agata, colonia de los Focios de Marsella, hoy *Agde*.

Agata (Santa), virgen de Palermo; murió en prisión (251). Los habitantes de Catania la invocan, sobre todo durante las erupciones del Etna.

Agatarco, pintor de Samos, del siglo V, antes de J. C.; fué el primero que decoró el teatro, bajo la dirección de Esquilo.

Agatarco II, trabajó en Atenas, en los monumentos de Pericles.

Agatárquides, geógrafo ó historiador griego de Cnidos, vivía en 120 ant. de J. C. Se conocen tres obras suyas: el *De mari Rubro* ó Periplo del mar Rojo, en 5 libros; el *De Asia*, en 10 libros, y el *Europiaca*, grande obra de la cual Ateneo ha citado hasta el libro 38.

Agatémero, geógrafo griego del siglo III, nos ha dejado un compendio de geografía, sacado en parte de Tolomeo y de Estrabon. Se encuentra en los *Geographi minores* de Hudson.

Agatias, historiador griego de Mirina, en Asia Menor, vivía en el siglo VI. Nos ha dejado algunos epigramas y escribió la *Historia del reinado de Justiniano*, en 5 libros, de 532 á 559; esta obra forma parte de la *Colección bizantina*; la mejor edición es la de Niebuhr, Bonn, 1828, en 8º; el presidente Cousin la tradujo al francés.

Agatirsos, pueblo de la antigua Sarmacia, en los montes Carpacios; se le ha asimilado á los Getas y á los Dacios.

Agatóclea, cortesana de Alejandría, esposa de Tolomeo Filopator; despues de la muerte de este quiso hacer perecer al jóven Tolomeo Epifano; pero el pueblo le defendió y mató á Agatóclea, en 204 antes de J. C.

Agatócles, nació en Regio en 361 antes de J. C., hijo de un ollerero y huérfano muy niño, se elevó por su valor y por la protección del rico Siracusano Damaso. Por la astucia, la fuerza y el crimen se apoderó del poder en Siracusa, en 317, gobernó como tirano popular, y amenazado por los Cartagineses, fué de improviso á atacarlos á Africa (310). Despues de haber quemado sus buques, se apoderó de casi todas las ciudades; pero vencido al fin, se vió obligado á volver á Siracusa. Conservó el poder contra todas las rebeliones á fuerza de habilidad y de crueldad, y fué envenenado á instigación de su nieto, Arcagato, en 289.

Agaton, papa de 679 á 682, hizo presidir por sus legados el sexto concilio general de Constantinopla, en 680, que condenó la herejía de los monotelitas.

Agauo (hoy SAN MAURICIO, en el Valés), ciudad de los Nantuatos, en la Narbonense.

Agaus, **Agauos** ó **Agaos**, pueblos de Abisinia, en el país de Losta, al rededor de las fuentes del Taczé y cerca de las del Bahr-el-Azrak. Son valientes y en sus montañas defienden su independencia contra los Gallos y los Abisinios cristianos. Hacen un comercio considerable, sobre todo con el Amhara, muchos son cristianos, pero no han renunciado todavía á todas sus supersticiones.

Agde (*Agata*), en la orilla izquierda del Herault, á 4 kil. del mar, cabeza de cantón del distrito y á 21 kil. de Beziers (Hérault). Importante por su puerto, defendido por el fuerte Brescou; comercio de vinos, aguardiente, etc. Catedral notable, obispado hasta fines del siglo XVIII; 8,829 hab. — Colonia de Marsella, con el nombre de *Agate Tuke* (buena fortuna), Agde fué una de las siete ciudades de la Septimania.

Agen (*Aginum*), en la orilla derecha del Garona, cabeza de distr. del depart. de Lot y Garona, á los 42º 12' 27" lat. N. y 1º 43' 6" long. O., á 651 kil. S. O. de París. Obispado, tribunal de apelación. Comercio considerable de aguardientes, de ciruelas pasas, de granos, fábricas de telas para velas de buques, de indianas, etc. Población: 18,887 hab. Capital de los Nr

cióbrigos; importante en tiempo de los Romanos; capital del Agenés; patria de Sulpicio-Severo, de Escaligero, de Bernardo de Palissy, de Lacedepo y del poeta Jasmin.

Agendicum ó **Agedincum**, despues *Senones* (hoy Sens ó Provins), ciudad de los Senones; sirvió de plaza de armas á César.

Agenois (*Agenés, Pagus agenensis*), pequeño país de la antigua Francia habitado al principio por los Nicióbrigos, llegó á ser en tiempo de los Carlovings uno de los condados de la Aquitania ó de la Guyena; tuvo entónces condes hereditarios, y despues uno de los dominios de los duques de Guyena; luego perteneció á los condes de Tolosa y fué reunido al patrimonio real en 1271. Reclamado por los Ingleses, que lo conservaron desde el tratado de Bretigny, en 1360, reconquistado por Carlos V; dado como infante por Carlos IX á su hermana Margarita, quedó definitivamente reunido á la corona á la muerte de esta princesa, en 1615. Corresponde en gran parte al departamento de Lot y Garona.

Agenor, rey de Fenicia, padre de Cadmo y de Europa. — Uno de los mas valientes Troyanos en la *Iliada*; se batió con Aquiles y fué muerto por Neoptolemo.

Ageo, uno de los profetas menores, vivía en tiempo de Dario I; excitó al pueblo sobre todo á que reedificara el templo de Jehová.

Ager, villa de la prov., á 34 kil. N. E. de Lérida (España), y á 48 N. de Balaguer, ha sufrido varios sitios; 2,200 hab.

Agershuus ó **Agershuus**, provincia ó diócesis de Noruega, situada en la vertiente meridional de los Dofrines; el clima es riguroso; sin embargo la agricultura está bastante floreciente, pero las minas y fábricas que alimenta forman su principal riqueza. Su superficie es de 78,000 kil. cuadrados; la población de 670,000 hab. Está dividida en 7 bailías ó *amt* y en 296 parroquias. Las 7 bailías son: *Aggerhuus*, *Smaalehnen*, *Hedemarken*, *Christian*, *Buskerud*, *Jarvisberg* y *Laurvig*, *Bratsberg*. Su nombre procede de un antiguo castillo que servía de ciudadela á Cristianía.

Agerhuus, bailía de la diócesis de este nombre, tiene por cabeza de distrito á Cristianía. La antigua fortaleza del mismo nombre en la embocadura del Ager, golfo de Cristianía, está en parte destruida y sirve de prisión. La población de la bailía, sin incluir á Cristianía, es de 116,000 hab.

Agesandro, escultor de Rodas; hizo probablemente, con Atenodoro y Polidoro, en tiempo de Vespasiano, el famoso grupo de *Laocoonte*, admirado por Plinio el viejo y descubierto en 1506 en las ruinas del palacio de Tito en Roma.

Agesilao, general ateniense, hermano de Temístocles; se distinguió por su heroísmo en la guerra contra Jerjes.

Agesilao, hijo de Arquidamo, de la familia de los Próclidas; nació en 445 ant. de J. C., fué rey de Esparta en 399, en perjuicio de su sobrino Leotíquides, á quien Lisandro hizo declarar bastardo. Pasó á Asia á combatir contra los Persas (395), se apoderó de una gran parte del Asia Menor; pero se vió obligado á volver al socorro de Esparta, amenazada por la liga de Tébas, de Argos, y de Atenas; fué vencedor en Coronea (394). Mas adelante luchó contra los Tebanos mandados por Pelópidas y Epaminondas, protegió á Esparta contra este último en 370; fué batido en Mantinea (363); luego pasó á combatir á los Persas, como aventurero á las órdenes de Tachos y de Nectanebo rebeldes en Egipto. Murió á su vuelta, en un pequeño puerto de Africa, en 361. Agesilao era de baja estatura, cojo, pero valiente, hábil, inteligente y muy afecto á los intereses de su patria. Plutarco y Cornelio Nepote han escrito su vida.

Agesipolis, nombre de tres reyes de Esparta, de la familia de los Agidas. El 1º vencedor cerca de Corinto, en 394, de los Argivos y de los Tebanos, murió en 380 ant. de J. C. — El 2º, hijo de Cleombroto, murió en 370. — El 3º tuvo el título de rey desde 219 hasta 183 y fué asesinado por unos piratas.

Agides, V. EURISTENIDES.

Agila, rey de los Visigodos de España (549-554), se hizo odioso por sus exacciones; fué vencido por su rival Atanagildo, sostenido por el emperador Justiniano, y asesinado por sus principales jefes.

Agiles (RAIMUNDO), canónigo del Puy, capellan del

conde de Tolosa; escribió la historia de la primera Cruzada.

Agilolfingos, nombre de los primeros duques de Baviera, que al principio como tributarios de los Godos de Italia, y despues independientes, introdujeron en su país el cristianismo en el siglo VII; lucharon contra los duques de Austrasia y fueron al fin sometidos por Carlomagno. El último fué Tassillon, 788.

Agilulfo, duque de Turin, fué elevado al trono de los Lombardos por Teodolinda, la viuda de Autaris, con quien se casó en 591. Venció á los duques rebeldes y á Calínico, exarca de Rávena. Abandonó el arrianismo por la religion católica y murió en 616.

Agincourt (SEROUX DE). V. SEROUX.

Agino, cap. de los Nicióbrigos, hoy *Agen*.

Agion Oros. V. ATHOS (Monte).

Agirio ó **Argirio**, antigua ciudad de Sicilia; patria de Diodoro de Sicilia.

Agis, nombre de cuatro reyes de Esparta.

Agis I, hijo de Euristenes, en el siglo X ant. de J. C., dió su nombre á la familia de los Agidas.

Agis II, de la familia de los Próclidas, hijo de Arquidamo II (427-399 ant. de J. C.), se distinguió en la guerra del Peloponeso, y ganó la batalla de Mantinea contra los Argivos, en 418.

Agis III, hijo de Arquidamo III (338-330), quiso rechazar la dominación macedónica, durante la expedición de Alejandro; fué vencido y muerto, cerca de Megalópolis, por Antipatro, gobernador de Macedonia.

Agis IV, hijo de Eudámidas II (244-239), quiso realzar á Esparta, que parecia falta de ciudadanos, restableciendo las leyes de Licurgo. Auxiliado por su tío Agesilao y por el éforo Lisandro, abolió las deudas; procuró dividir las tierras en 4,500 porciones para los Espartanos y 15,000 para los Laconios; pero su colega Leónidas se declaró contra las reformas y Agis se vió obligado á retirarse al templo de Minerva; Leónidas por estratagema le hizo salir de allí y estrangularle en la prisión. V. su *Vida* por Plutarco.

Aglabitas, dinastía musulmana, cuyo jefe Ibrahim-Ben-Aglab se independizó del califa de Bagdad, en 800, en el país situado entre el Egipto y Túnez. Kairvan fué su capital. Los Aglabitas fueron despojados, en 909, por los Fatimitas. V. *Historia de los Aglabitas* por Noel des Vergers, 1843.

Aglac (brillo puro), una de las tres Gracias. V. GRACIAS.

Aglafon, pintor de Tasos, en 420 ant. de J. C.; segun se dice, conoció el secreto de colores no empleados hasta entonces.

Aglia, ciudad de Italia, á 15 kil. S. O. de Ivrea; magnífico castillo, bella biblioteca, museo de antigüedades; 4,500 hab.

Agly, rio de Francia, viene de las Corbieres orientales, de O. á E., baña á San Pablo de Fenuillet, Estagel (Pirineos orientales), y entra en el Mediterráneo despues de un curso de 75 kil.

Agmondesham ó **Amersham**, ciudad del condado de Buckingham (Inglaterra), á 40 kil. N. O. de Londres. Iglesia gótica; casa municipal hermosísima.

Agnadel, ciudad de Italia, á 15 kil. N. E. de Lodi. Célebre por las victorias de Luis XII contra los Venecianos, el 14 de mayo de 1509, y de Vendôme contra el príncipe Eugenio, en 1705.

Agnano (*Anianus Iacus*), lago á 8 kil. S. O. de Nápoles, que ocupa el cráter de un antiguo volcan; el agua levantada por el gas hidrógeno hierve en la superficie; cerca de allí se ve la *Grua del perro*, las estufas de *San German* y las *Pisciarelles*.

Agnel, *aignel* ó *agnus* de oro, moneda de oro acuñada en Francia en tiempo de Luis IX, en 1262; corrió hasta el reinado de Carlos VIII. Valía 12 sueldos 6 dineros; su valor varió á menudo.

Agnello ó **Aniolo**, garganta de los Alpes Marítimos, en el lado meridional del monte Viso, yendo de Queyras, junto el Guil, á Château-Dauphin, en el Vraita. Por allí fué por donde Francisco I pasó los Alpes en 1515.

Agnolo (BACCIO DE), escultor y arquitecto de Florencia, (1480-1543), fué amigo de Rafael y de Miguel Angel. Florencia le debe muchos edificios elegantes, como el palacio Bartolini; otros palacios han sido adornados por él con esculturas de madera.

Agnona, ciudad de Italia, en la provincia de Molisa ó Campobasso, á 33 kil. N. O. de Campobasso.

cerca del Trigno; edificada tal vez sobre las ruinas de Aquilonia; fábricas de instrumentos de cobre; 8,000 hab.

Agobardo, nació probablemente en 781, llegó á ser coadjutor del arzobispo de Lyon, Leirade, en 813; fué su sucesor en 816. Tomó una parte muy activa en las luchas de los hijos de Luis el Piadoso contra su padre; sostuvo al joven Lotario, que habia sido despojado del título de emperador, y excitó al papa Gregorio IV á que se declarase en favor suyo. Contribuyó mucho á la destitución de Luis, fué condenado en el parlamento ó concilio de Thionville, que le quitó su grado eclesiástico; se reconcilió con el emperador, y murió en 840. Defensor celoso del poder pontificio, inteligente, instruido, entregado al progreso de la civilización cristiana, combatió con sus escritos la herejía de los adeptos de Félix de Urgel y el culto que rendían á las santas imágenes; luchó contra los Judíos y sus supersticiones, en favor de los cristianos que ellos retenían como esclavos; se opuso enérgicamente á la ley de Gombetto, que autorizaba los duelos judiciales, etc. Sus obras, salvadas por Papiro Masson, en 1606, fueron publicadas por Baluze, 1666, 2 vol. en 8°.

Agogna, río de Italia, afl. izquierdo del Pó, viene del monte Motterone, baña á Borgo-Manero, deja al E. á Novara y Mortara y pasa por Lomelo. — El *Agogna* dió su nombre, en tiempo de Napoleón, á un departamento del reino de Italia, cuya cabeza era Novara.

Agon, puerto de mar del departamento de la Mancha, en el territorio y á 15 kil. al O. de Coutances. Armamentos para la pesca de Terranova. En otra época habia en ella una feria, mucho tiempo célebre, establecida por Juan Sin Tierra; fué reunida despues á la de Guibray.

Agonales (*Agonalia*), fiestas romanas instituidas por Numa en honor de Jano, y celebradas el 5 de los idus de enero (9 de enero).

Agoneta, llamábanse de este modo entre los Griegos á los presidentes de los juegos populares, quienes tenían la misión de otorgar los premios y de coronar á los vencedores.

Agordo, ciudad de Venecia (Italia), á 22 kil. N. O. de Beluna, junto al Cordevole; rica mina de cobre sulfurado; 3,000 hab.

Agosta ó **Augusta**, ciudad de Sicilia, á 20 kil. N. de Siracusa, á los 12° 45' long. E. y 37° 13' 35" lat. N. Su puerto es uno de los mejores de la isla; gran comercio de vinos, aceite de olivas, sal, etc. 9,000 hab. Edificada por Federico II, casi destruida por un temblor de tierra en 1693, presencié la batalla naval que en 1676 ganó Duquesne contra Ruyter.

Agostin (MIGUEL), agrónomo español, nació cerca de Gerona, (1560-1630); fué para España lo que Olivier de Serres para Francia. Escribió un libro, *De los secretos de la agricultura*.

Agostini (LEONARDO), inspector de antigüedades en Roma, en el siglo XVII; dejó una obra estimada acerca de las *Piedras antiguas*, Roma, 1636, y la continuación de la *Sicilia descrita por las medallas*, de Paruta.

Agosto, 8° mes de nuestro año; era el 6° entre los Romanos, quienes le llamaron *Sextilis*, despues *Augustus* en honor de Augusto.

Agosto de 1789 (NOCHE DEL 4 DE), célebre por la famosa sesión de la Asamblea Constituyente, en que, conforme á la proposición del vizconde de Noailles, abolió todas las diferencias y privilegios del régimen feudal.

Agosto de 1792 (JORNADA DEL 10 DE), célebre por la caída de la monarquía. Preparada por los Girondinos, realizada por los insurrectos de los barrios de San Antonio y San Marcelo, dió como resultado la toma de las Tullerías, la suspensión y el encarcelamiento del rey, la convocación de una Convención nacional, etc.

Agotes, nombre dado á los individuos de una raza particular, indígena del valle de Baztan en la provincia de Navarra. Durante largos siglos han sido considerados como leprosos y han habitado separados de los demas pueblos. La mayor parte de los hombres entre los *Agotes* eran carpinteros. Se casaban entre ellos, y á pesar de las fábulas que el vulgo les aplicaba gozaban de buena salud y vivían pacíficamente del producto de su trabajo. Tal vez su pelo rubio y color trigueño dió origen á la prevención con que se les

miraba. En Francia se les llamó *Cagots* ó *Cagotes*. — V. esta palabra.

Agout, afluente izquierdo del Tarn, baja de los montes del Orb, baña á Castres y Lavaur; su curso es de 140 kil. Sus afluentes son: á la derecha el Gijon, el Adou, y á la izquierda el Larn y el Sor.

Agra, ciudad del Indostan, en la orilla del Djemnah, á los 27° 11' lat. N. y 77° 53' long. E. Aunque bastante decaída, hace todavía un gran comercio (chales, caballos, camellos, sal gema, exportación de seda, azúcar, añil). Fué la capital de los emperadores mongoles y floreciente desde Akbar (1556) hasta la muerte de Aurengzéb (1707); la conquistaron los Máratas en 1784 y los Ingleses en 1803. Es tal vez la ciudad mas notable de la India por el esplendor de sus monumentos; el fuerte construido por Akbar, con su palacio y su mezquita, el Tadjé, mausoleo dedicado por Sha-Djehan á una sultana favorita en 1631, la gran mezquita, etc. La tumba de Akbar está á 8 kil; 150,000 hab. — La provincia de Agra es fértil, sobre todo en arroz, legumbres, añil; se encuentran hermosos ganados; forma parte de la vicepresidencia de Agra, dependiente del gobierno de Calcuta.

Agram, cabeza de distrito del gobierno austriaco de la Croacia-Eslavonia, cerca de la orilla izquierda del Save, á 250 kil. S. de Viena, á los 45° 49' lat. N. y 13° 44' 26" long. E. Tiene obispado, tribunal de apelación, y universidad; está bien fortificada y hace un comercio considerable de trigo y de tabacos; 20,000 hab.

Agramunt, villa de la prov. y á 40 kil. N. E. de Lérida (España), cerca del Lio, en terreno árido; 2,700 hab.

Agramonteses, partidarios del rey D. Juan de Navarra en la guerra de 1441 contra su hijo D. Carlos. Llamábanse *Biamonteses* los defensores de éste. Ambos nombres derivan de los de las familias respectivas y rivales, los Gramont y los Beaumont.

Agrarias, ó **Agrianas**, fiestas nocturnas, consagradas á Baco en Argos.

Agrarias (Leyes). Estas leyes, que agitaron á Roma durante la República, no concernían sino á las tierras del dominio público (*ager publicus*). Cuando un territorio habia sido conquistado, los Romanos confiscaban gran parte de él; ordinariamente se vendía la mitad para pagar los gastos de la guerra; el resto era dejado en pro del comun ó cedido, á título de posesión, por largo tiempo y en pequeñas porciones, á los ciudadanos pobres, mediante una ligera retribución anual.

Muy pronto los patricios, los ricos, se apropiaron la mayor parte de esas tierras del Estado, ya quitando los mojoneros de las que estaban en comun, ya adjudicándoselas á vil precio bajo nombres supuestos, ya comprando á los plebeyos pobres las porciones que les habian concedido. Las leyes agrarias tuvieron por objeto, sea el hacer restituir las tierras usurpadas, sea prevenir nuevos abusos. Eran justas en principio, pero de una ejecución muy difícil, y en muchas ocasiones los tribunos y los ambiciosos se sirvieron de ellas, como de un terrible medio, en sus luchas contra los patricios. Las principales proposiciones de esas leyes son: las de Espurio Casio (486 ant. de J. C.); de Licinio Estolon (376-366 ant. de J. C.); de Flaminio (232); de Sempronio Tiberio Graco (133-123); de Publio Servilio Rullo (64); luego la ley Flavia (60), y la ley Julia (56). V. *estos diferentes nombres*. — Por error, se ha creído durante mucho tiempo que las *leyes agrarias* querían la división de las propiedades particulares; por eso fué que la Convención decretó, el 17 de marzo de 1793, la pena de muerte contra cualquiera que propusiese una ley agraria.

Agraulia, fiesta ateniense, en honor de Minerva y de Agraulos, hijo de Cecrope, que se sacrificó por su patria. A la edad de 20 años los Atenieses juraban sobre su altar combatir por la patria hasta la muerte.

Agreda (*Gracuris*), villa de España, en la provincia y á 44 kil. N. E. de Soria, rodeada por un buen muro. Convento célebre, fundado por María de Agreda. Curtidos, comercio de lanas; 4,000 hab.

Agreda (MARIA DE). V. *María*.

Agrève (SAINT), cabeza del distrito de Turnon (Ardèche, Francia), á 31 kil. S. O. de dicha ciudad. depósito y comercio considerable de productos agrícolas de los distritos vecinos. Ruinas de un castillo del siglo XV, plaza de seguridad de los calvinistas en el siglo XVI; 3,326 hab.

Agri (*Aciris*), río de Italia, baja de los montes de la Magdalena, baña á Mársico, Tursi (Basilicata), y desemboca en el golfo de Tarento; su curso es de 100 kil.

Agrianes (*Ergine*) afl. izquierdo del Hebro (Maritza); bañaba la Tracia.

Agrianos, pueblo de Macedonia, al N. de la Peonia, cuya sumisión fué terminada por Alejandro; le proporcionaron una buena caballería ligera.

Agriaspes, pueblo de la Drangiana; ayudaron á Ciro contra los Escitas y fueron sometidos por Alejandro.

Agricola (CNEO JULIO), ilustre Romano, nació en Fréjus en 38, murió en 94; hijo de padre senador, pero de una familia de procuradores; hizo sus estudios en Marsella, y sucesivamente fué cuestor, tribuno, pretor, gobernador de Aquitania, cónsul en la época de Vespasiano, quien le ordenó sometiera la Bretaña. Tácito, su yerno, en una inmortal biografía, cuenta sus virtudes, sus gloriosas campañas que dieron por resultado la sumisión de casi toda una isla, cuya periferia fué la primera vez recorrida por una flota romana. — Llamado por el celoso y cruel Domiciano, en 85, vivió en retiro y tal vez murió envenenado.

Agricola ó **Landman** (JORGE), sabio alemán de Sajonia (1494-1555), fué el primer metalurgo de su siglo. En las ricas minas del elector de Sajonia, adquirió los notables conocimientos expuestos en los 12 libros *De re metallica*, á menudo reimpresos. En Basilea publicó también 5 libros, *De mensuris et ponderibus Romanorum et Græcorum*, 1550, en fol. También existe de él un tratado *De lapide philosophico*; Colonia, 1531, en 12°.

Agricola (JUAN) ó **Schneider**, nació en Eisleben, en 1492, murió en Berlin, en 1566, fué un Wittemberg el discípulo y amigo de Lutero; contribuyó mucho á defender y á esparcir las doctrinas del reformador, pero se separó de su maestro en 1537, fundando la secta de los Antinomianos. Dejó una excelente colección de proverbios alemanes.

Agricola (RODOLFO), filólogo holandés, nació cerca de Groninga en 1443, murió en Heildeberg en 1485, siendo aquí profesor de las lenguas griega y latina; contribuyó muchísimo con la pluma y la palabra á hacer florecer en Alemania los estudios clásicos. Sus obras fueron publicadas en Colonia en 1539, 2 vol. en 4°.

Agricola (CRISTÓBAL LUIS), paisista de la escuela alemana (1667-1719), imitó á Poussin y se distinguió por la facilidad y valentía de su pincel. Sus obras se encuentran en Florencia, en Dresde y en Viena.

Agrikan, una de las Marianas (Oceanía) que encierra varios volcanes.

Agriento ó **Acragas** (*Girgenti Vecchio*), antigua ciudad de Sicilia, en la costa S. O., fundada entre el Hipsas y el Acragas, por los Dorios de Gela, en 600 ant. de J. C. Por el inmenso comercio de vinos y de aceite que hacia con Cartago, llegó á ser la segunda ciudad de Sicilia. Sometida el tirano Falaris, y despues Siracusa, en 446; destruida por los Cartagineses, en 406, y tomada por los Romanos, en 262, se restableció luego, en 210. Era todavía importante cuando los Arabes la saquearon, en 941 despues de J. C.; de esta época data su decadencia. Todavía se admiran mucho las ruinas de sus edificios, de los templos de Júpiter, de Juno Laciniana, de la Concordia, de Cástor y Pólux, de Esculapio, etc.

Agrim ó **Angrim**, ciudad del condado y á 45 kil. al E. de Galway (Irlanda), célebre por la batalla de 1691, que los Ingleses ganaron á los partidarios de Jacobo II.

Agrimensor, magistrado de la antigua Roma, sacerdote y geómetra á la vez, que verificaba las divisiones de las propiedades y las transformaciones del dominio público, recurriendo á ceremonias misteriosas para hacer mas sagrada la propiedad. Tales fórmulas se perpetuaron pasando al imperio, y se han conservado algunos fragmentos de una compilación de esos rituales con el título de *Gromatici veteres*, Berlin, 1848.

Agripa (MARCO VIPSIANO), nació en 64 y murió en 12 ant. de J. C.; fué educado con Octavio, siendo su mejor general y á quien este debió las victorias navales de Nauloque y Accio. Participó con Mecenas de la confianza del primer emperador, embelleció á Roma con monumentos, templos, acueductos, fuentes, baños públicos etc.; á él se debe el Panteón. Repudió á Marcela, sobrina del príncipe, para casarse con

su hija Julia, de la que tuvo tres hijos, Cayo, Lucio y Agripa Póstumo, y dos hijas, Julia y Agripina, esposa de Germánico. Acababa de vencer á los Germanos, á los Cántabros y á los Panonios, y Augusto le destinaba probablemente el imperio, cuando murió en Campania. — Dos de sus tres hijos, Lucio y Cayo, adoptados por su abuelo, llamados *principes* de la juventud, cónsules electos, murieron prematuramente, el segundo á consecuencias de una herida que le hizo el gobernador de Artaje. El tercero, Marco Julio, nacido despues de la muerte de su padre, adoptado por Augusto, por indiscreto le desterró el príncipe á Campania y despues á la isla de Planasia. Muerto Augusto, Tiberio le hizo matar por un centurion.

Agripa (HERODES). V. *HERODES*.

Agripa (MENENIO). V. *MENENIO*.

Agripa de Netesheim (ENRIQUE CORNELIO), filósofo, médico y alquimista, nació en Colonia en 1483, fué un hombre tan extravagante como sabio; tuvo una vida muy agitada y se creó por todas partes muchos enemigos á causa de sus doctrinas excéntricas y de su carácter caprichoso. Soldado de Maximiliano, profesor de hebreo en Dole, de teología en Colonia, comentador de Hermes Trismegisto, en Pavia y despues en Turin; síndico y orador en Metz, médico en Lyon, y de Luisa de Saboya, quien le hizo expulsar de Francia; acogido por Margarita, gobernadora de los Países Bajos, historiógrafo de Carlos V; luego vagabundo de nuevo, vino á morir en un hospital de Grenoble en 1535. Atacó la filosofía de su tiempo, pero para caer en las extravagancias del misticismo y de la magia. — Sus obras completas han sido publicadas en Leiden, 1560 y 1600; las mas conocidas son: *De incertitudine scientiarum*, traducida varias veces al francés; *De occulta philosophia*, traducida por Le Vasseur, La Haya, 1727, 2 vol. en 8°; *De nobilitate et præcellentia femineæ sexus declamatio*, traducida por Vivant; *Commentaria in artem brevem Raymundi Lullii*, Colonia, 1533.

Agripina Colonia. V. *COLONIA*.

Agripina, hija de V. Agripa y de Julia, hija de Augusto, esposa de Germánico; le acompañó en sus campañas de Germania y de Oriente, trajo sus restos á Italia; en vano clamó venganza y excitó con sus quejas el resentimiento de Tiberio. Este le relegó á la isla de Pandataria, donde murió de hambre, en 33. Fué la madre de Calígula y de la segunda Agripina; Tiberio y Seyano habian hecho asesinar á sus otros hijos.

Agripina, hija de Agripina, nació en 14, se casó con Domicio Enobarbus, y tuvo á Neron. Despues de sus segundas nupcias con Crispo Passieno, contrajo un tercer matrimonio con su tío Claudio, ayudada por Pallas (49). Hábil, ambiciosa, no temiendo emplear cualquier medio, hizo adoptar á su hijo, envenenó al emperador y colocó á Neron en el trono, en 54. Quiso gobernar, pero pronto se cansó Neron de su imperiosa dominación, y despues del asesinato de Británico, procuró hacerla perecer en el mar; pero logró salvarse á nado. El emperador, despues de haber escuchado los consejos de Séneca y de Burro, encargó al liberto Aniceto que la matara. Se la acusó de haber conspirado contra su hijo y de haberse suicidado, 59 despues de J. C. Nació en Colonia, ciudad que ella engrandeció y á la cual llamó *Colonia Agripina*.

Agua, volcan de la repúb. de Guatemala, al N. del de Pacaya, en la gran cordillera de los Andes.

Agua (cabo del), sobre el Mediterráneo, al E. de Cartagena; es muy escarpado.

Agua bendita. Este uso se encuentra entre la mayor parte de los pueblos antiguos y se le ve figurar en los primeros tiempos del cristianismo como símbolo de purificación. — Entre los Romanos el *agua lustral* era empleada con el mismo fin; purificábanla apagando en ella un tizon de la pira de los sacrificios; la empleaban en rociar á los recién nacidos y sobre los cadáveres la esparcían con una caña.

Agua chapa, ciudad de Guatemala, cerca del lago del mismo nombre; importante plaza de comercio; 5,000 hab.

Aguada, puertecito de la isla de Puerto Rico, en la bahía que lleva el mismo nombre.

Agua dilla, puerto al N. O. de Puerto Rico, notable por su salubridad. Los habitantes, originarios